

中共一大会址纪念馆 编

中共一大代表 早期文稿选编

(1917.11~1923.7)

上册



上海人民出版社

中共一大会址纪念馆 编

中共一大代表 早期文稿选编

(1917.11~1923.7)

上册



主编 倪兴祥 张小红

编辑 (按姓氏笔画排序)

马建萍 毛亚蓉 陈晓明

陆米强 张玉菡 徐云根

编辑说明

一、本着解放思想、实事求是、与时俱进的思想原则，本书收录了参加中共一大会议的十三位国内出席者于1917年俄国十月革命至1923年中共三大召开前后发表的文章。

二、本书力求从作者当年发表文章的刊物中选编，以保持原貌。

三、本书文章标题，一般均照原题刊印，凡遇原件无标题等情况，由编辑加标题，加注说明。

四、本书使用国家统一制定的简化字排印，异体字改为通用字；在一定意义上可以通用的字，均按原件照排。

五、体例上按该代表在此时间段内文章发表的先后为序。

六、原稿错字的后面加[](方括号里是正确的字)；

漏字加□(方框里是补上的字)；

赘字(即多字)加【 】；

原文辨认不清的字用空心方块□表示。

七、标点符号：原文有些标点明显不适合现代人的阅读习惯，如连续用顿号、逗号，或无标点，由编者按照规范加上标点。

八、本书分工如下(按姓氏笔画排序)

马建萍负责毛泽东、何叔衡、邓恩明文稿编辑

毛亚蓉负责李达、王尽美文稿编辑

陈晓明负责周佛海文稿编辑

陆米强负责陈潭秋文稿编辑

张玉菡负责李汉俊、张国焘、包惠僧文稿编辑

徐云根负责董必武、陈公博、刘仁静文稿编辑

张小红、张玉菡负责统稿



前 言

中共一大会址纪念馆馆长、研究馆员

倪兴祥

围绕中国共产党创建史研究,中共一大会址纪念馆从本世纪初以来,已相继编撰出版了《中国共产党创建史大事记》、《中国共产党创建史辞典》、《中国共产党创建史论著目录(1949. 10—2004. 12)》和《中共一大代表画传》等一系列专题史料和工具书,受到了广大党史工作者的欢迎,得到了全国许多党史专家的肯定,使我们从中看到了这项工作的重要意义和历史价值,并激励我们继续埋头苦干,努力前行。

经过本馆多名专业人员四年多的辛勤工作,《中共一大代表早期文稿选编(1917. 11—1923. 7)》(上、下二册),今天终于和广大读者见面了。这部书汇集了当年参加中共一大会议的李达、李汉俊、董必武、陈潭秋、毛泽东、何叔衡、王尽美、邓恩明(铭)和张国焘、刘仁静、陈公博、周佛海以及包惠僧等国内十三位出席者,从1917年俄国十月革命胜利至1923年中共三大召开前后所撰写的各种文稿。这部书所收录的文章,不是将这些人在这一期间写的过去已发现的文章的简单叠加,其中有不少文章是在这次编辑过程中由我馆专业人员经过深入调查,认真勘实后新发现的,单包惠僧一人新发现的文章和作为记者采写的报道就有440余篇。这些文章、报道大多发表在以往研究工作者很少问津,目前国内图书馆少有收藏的《大汉报》、《汉口新闻报》、《汉口中西报》上。出版这样的文集,在中共创建史研究的专业书籍中是第一次,特别是将当年参加中共一大会议,后来被清除出党或成为叛徒、汉奸的张国焘、陈公博、周佛海等在中共一大会议前后发表的文章全部收录出版更是绝无仅有的。我们希望这部书的公开出版,能对进一步深入研究中共创建史,进一步深入研究中共一大代表的早期思想和以后的变化发展有一定的推动和促

进作用;我们也希望广大读者,特别是党史专业工作者对中共一大代表的早期文章有什么新发现、新线索也能及时告诉我们,使这部书得以不断修订,从而更完整更有价值。

2011 年 4 月

目 录

CONTENTS

前 言 倪兴祥

李 达

- 3 / 什么叫社会主义?(1919年6月18日)
- 5 / 社会主义的目的(1919年6月19日)
- 7 / 陈独秀与新思想(1919年6月24日)
- 9 / 战前欧洲社会党运动的情形(1919年6月20—23日、26日、30日)
- 15 / 女子解放论(1919年10月)
- 27 / 张东荪现原形(1920年11月7日)
- 30 / 第三国际党(即国际共产党)大会的缘起(1920年11月7日)
- 33 / 劳动者与社会主义(1920年11月28日)
- 35 / 劳工神圣颂(1920年12月)
- 39 / 社会革命底商榷(1920年12月7日)
- 48 / 马克思还原(1921年1月)
- 56 / 世界消息(1921年4月7日)
- 64 / 讨论社会主义并质梁任公(1921年5月)
- 79 / “五一”运动(1921年5月1日)
- 82 / 无政府主义之解剖(1921年5月7日)
- 93 / 马克思派社会主义(1921年6月)
- 104 / 《女性中心说》中译本序言(1921年7月)
- 105 / 告诋毁男女社交的新乡愿(1921年9月14日)
- 107 / 介绍几个女社会革命家(1921年10月12日)
- 111 / 李卜克内西传(1922年1月)
- 116 / 俄国的新经济政策(1922年1月、2月)

- 123 / 平民女学是到新社会的第一步(1922年3月5日)
125 / 说明本校工作部底内容(1922年3月5日)
127 / 评第四国际(1922年4月22日)
135 / 对于全国劳动大会的希望(1922年5月1日)
138 / 《产儿制限论》中译本译者绪言(1922年6月12日)
140 / 批评艺术社的洋画展览会(1922年6月)
142 / 劳动立法运动(1922年9月10日)
148 / 日本政党改造之趋势(1922年9月)
152 / 女权运动史(1922年10月)
184 / 何谓帝国主义(1923年4月15日)
189 / 为收回旅大运动敬告国人(1923年4月15日)
193 / 马克思学说与中国(1923年5月15日)

李汉俊

- 207 / 怎么样进化?(1919年8月17日)
213 / 日本的新运动(1919年8月17日)
214 / 劳动代表(1919年8月31日)
215 / 黑白的冲突(1919年8月31日)
216 / 新文化运动的武器(1919年8月31日)
217 / 可怜蠢才(1919年9月7日)
218 / 中国的士大夫(1919年9月7日)
219 / 他们也晓得尊重教育了(1919年9月14日)
220 / 时局怎么样?(1919年9月21日)
223 / 谢米诺夫与张作霖(1919年9月21日)
225 / 矿山主的口供(1919年9月28日)
228 / 官僚对付言论机关的办法(1919年10月5日)



- 229 / 对于英国大罢工的感想(1919年10月12日)
- 230 / 调和者与神经病(1919年10月26日)
- 231 / 最近上海的罢工风潮(1919年10月26日)
- 233 / I. W. W. 的沿革(1919年11月16日)
- 237 / 少数人政治之危险(1919年11月29日,12月9日)
- 240 / 军国主义的末路如何(1919年12月7日)
- 241 / 谁是? 谁非? (1919年12月14日)
- 242 / 徐树铮与谭能觉(1919年12月14日)
- 243 / 男女解放(1920年1月1日)
- 259 / 改造要全部改造——一封答朋友的信(1920年1月)
- 300 / 讽刺话(六)、(七)(1920年1月11日)
- 301 / 美国撤兵日本增兵(1920年1月25日)
- 302 / 西比利亚的排日新气焰(1920年1月25日)
- 303 / 捷克军的间接排日(1920年1月25日)
- 304 / 可惜是对牛弹琴(1920年1月25日)
- 305 / 复辟运动的背后是谁? (1920年1月25日)
- 306 / 美国与“社会党镇压令”(1920年1月25日)
- 307 / 森户助教授问题与日本舆论(1920年2月1日)
- 309 / 朝鲜的独立精神何如?(1920年2月1日)
- 310 / 国民是不是应该分家的?(1920年2月8日)
- 311 / 在韩人独立周年纪念会上的祝辞(1920年3月3日)
- 312 / 工钱是这样增加吗?(1920年3月3日)
- 313 / 三益主义(1920年3月14日)
- 314 / 优待学生与优待劳动者的意义及可否(1920年3月18日)
- 320 / 文化运动的粮食供给(1920年3月19日)
- 321 / 研究俄文印度文的必要(1920年3月19日)
- 322 / 不好以耳代目(1920年3月19日)

- 323 / 西比利亚日军的叛乱(1920年3月20日)
- 324 / 求神救我(1920年3月20日)
- 325 / 马君的死(1920年3月20日)
- 326 / 阿富汗的道路(1920年3月21日)
- 327 / 翻译专门书籍的机会——先进复周抡抡(1920年3月22日)
- 328 / 伊兰高原的情形怎样?(1920年3月28日)
- 329 / 大家要注意研究历史地理(1920年3月29日)
- 330 / 我的“考试毕业”观(1920年4月4日)
- 344 / 强盗阶级底成立(1920年5月1日)
- 353 / 浑朴的社会主义者底特别的劳动运动意见(1920年5月16日)
- 365 / 社会主义与自由批评——汉俊致乐勤(1920年5月21日)
- 368 / 究竟谁是谁非?(1920年5月22日)
- 369 / 劳动者与“国际运动”(1920年5月23日、30日,6月6日)
- 396 / 自由批评与社会问题(1920年5月30日)
- 404 / 主张者底态度应当如此(1920年6月24日)
- 406 / 为什么要印这个报?(1920年8月15日)
- 408 / 《劳动界》出版告白(1920年8月17日)
- 409 / 金钱和劳动(1920年8月22日)
- 411 / 批评历史的态度应该怎样(1920年9月10日)
- 412 / 俞秀松、李汉俊、陈独秀为筹办《店员周刊》写的信(1920年9月26日)
- 413 / 工人如何对付米贵?(1920年10月3日)
- 418 / 我对于罢工问题的感想(1921年3月5日)
- 420 / 浙女师开除学生的理由?!(1921年3月6日)
- 425 / 没有劳动者的中国(1921年3月6日)
- 426 / 要挟(1921年3月6日)
- 427 / 法租界电车罢工给我们的教训(1921年3月8日)

- 430 / 跑到内地才睁开了眼睛么？(1921年5月1日)
- 431 / 社会主义是教人穷的么？(1921年5月1日)
- 432 / 进了步了！(1921年5月1日)
- 434 / 日本人尽管放心就是了！(1921年5月1日)
- 435 / 读永安公司(非股东)全体职员启事(1921年6月18日)
- 439 / 《新时代丛书》编辑缘起(1921年6月24日)
- 441 / 太平洋会议及我们应取的态度(1921年7月7日)
- 463 / 汉俊答一伙友函(1921年7月9日)
- 468 / 妇女问题底关键(1921年7月26日)
- 471 / 冤哉枉也！——抨击张东荪先生的人们！(1921年8月14日)
- 487 / 女子怎样才能得到经济独立(1921年8月17日)
- 494 / 男女社交应该怎样解决(1921年9月14日)
- 499 / 中国人为什么向日本政府请求博士学位？(1921年9月30日)
- 501 / 中国底乱源及其归宿(1922年1月1日)
- 512 / 我们如何使中国底混乱赶快终止？(1922年1月1日)
- 523 / 汉口人力车夫罢工底教训(1922年1月3日)
- 527 / 唯物史观不是什么？(1922年1月23日、31日)
- 542 / 读张闻天先生底《中国底乱源及其解决》(1922年2月2日、3日、5日、6日)
- 565 / 研究马克思学说的必要及我们现在入手的方法(1922年6月6日)

董必武

- 573 / 鄂西靖国军总司令蔡济民利川被害始末记(1919年2月21号)
- 575 / 给湖北省议会并转教育会、武汉商会、汉口各团体联合会电(1919年5月8日)

- 576 / 给各省省议会、商会、各报馆、各团体、广东国会通电
(1919年5月18日)

陈潭秋

- 579 / 汉口苦力状况(1920年9月1日)
581 / 我对于教职员联合会同人的希望(1921年11月19日)
585 / 妇女运动：赶快组织“女界联合会”(1921年11月19日)
587 / 教员去留权(1921年12月24日)
588 / 私有制度下的教育运动(1922年3月22日)
591 / “五一”底略史(1922年5月1日)
594 / 快，起来呀！(1922年5月1日)
595 / 负生的病——死(1922年5月7日)

毛泽东

- 599 / 夜学日志首卷(1917年11月)
608 / 《伦理学原理》批注(1917年至1918年)
728 / 夜学招学广告(1918年3月2日)
729 / 七古·送纵宇一郎东行(1918年4月)
730 / 学友会五月十日事录(1918年5月29日)
733 / 致罗学瓚信(1918年8月11日)
734 / 致七、八舅父信(1918年8月)
735 / 致七、八舅父母信(1919年4月28日)
736 / 《湘江评论》创刊宣言(1919年7月14日)
739 / 各国的罢工风潮(1919年7月14日)
742 / 陈独秀之被捕及营救(1919年7月14日)
745 / 强叫化(1919年7月14日)



- 746 / 研究过激党(1919年7月14日)
- 747 / 实行封锁(1919年7月14日)
- 748 / 证明协约国的平等正义(1919年7月14日)
- 749 / 阿富汗执戈而起(1919年7月14日)
- 750 / 来因共和国是丑国(1919年7月14日)
- 751 / 好个民族自决(1919年7月14日)
- 752 / 可怜的威尔逊(1919年7月14日)
- 753 / 炸弹暴举(1919年7月14日)
- 754 / 不许实业专制(1919年7月14日)
- 755 / 割地赔偿不两全(1919年7月14日)
- 756 / 为社会党造成流血之地(1919年7月14日)
- 757 / 彭斯坦(1919年7月14日)
- 758 / 各国没有明伦堂(1919年7月14日)
- 759 / 什么是民国所宜?(1919年7月14日)
- 760 / 大略不是人(1919年7月14日)
- 761 / 走昆仑山到欧洲(1919年7月14日)
- 762 / 摇身一变(1919年7月14日)
- 763 / 我们饿极了(1919年7月14日)
- 764 / 难道走路是男子专有的(1919年7月14日)
- 765 / 哈哈! (1919年7月14日)
- 766 / 女子革命军(1919年7月14日)
- 767 / 《湘江评论》启事(1919年7月14日)
- 768 / 呈湘潭县公署文(1919年7月16日)
- 769 / 《湘江评论》申明(1919年7月21日)
- 770 / 民众的大联合(1919年7月21日、28日,8月4日)
- 780 / 德意志人沉痛的签约(1919年7月21日)
- 788 / 高兴和沉痛(1919年7月21日)

- 789 / 卡尔和溥仪(1919年7月21日)
- 790 / 健学会之成立及进行(1919年7月21日)
- 796 / 畏德如虎的法兰(1919年7月28日)
- 797 / 和约的内容(1919年7月28日)
- 798 / 日德密约(1919年7月28日)
- 799 / 政治家(1919年7月28日)
- 800 / 不信科学便死(1919年7月28日)
- 801 / 死鼠(1919年7月28日)
- 802 / 本会总记(1919年8月4日)
- 806 / 问题研究会章程(1919年9月1日)
- 812 / 致黎锦熙信(1919年9月5日)
- 813 / 表同情于师范学生(1919年9月21日)
- 814 / 原来是他(1919年9月26日)
- 815 / 《新湖南》周刊第七号刷新宣言(1919年9月)
- 816 / 祭母文(1919年10月8日)
- 817 / 又灵联
- 818 / 对于赵女士自杀的批评(1919年11月16日)
- 820 / 赵女士的人格问题(1919年11月18日)
- 822 / 婚姻问题敬告男女青年(1919年11月19日)
- 823 / 改革婚制问题(1919年11月19日)
- 824 / 女子自立问题(1919年11月21日)
- 826 / “社会万恶”与赵女士(1919年11月21日)
- 829 / 非自杀(1919年11月23日)
- 833 / 恋爱问题——少年人与老年人(1919年11月25日)
- 835 / 打破媒人制度(1919年11月27日)
- 837 / 婚姻上的迷信问题(1919年11月28日)
- 841 / 学生之工作(1919年12月1日)

- 847 / 湘人力争矿厂抵押呈总统府、国务院及外、财、农商三部文
(1919年12月27日)
- 849 / 对于张敬尧私运烟种案之公愤(1919年12月31日)
- 851 / 致易礼容信(1920年1月13日)
- 852 / 为反对张敬尧侵吞湘省米盐公款给熊秉三等的快邮代电
(1920年1月18日)
- 854 / 湘人控张敬尧十大罪(1920年1月19日)
- 857 / 湘教职员请撤惩张敬尧(1920年1月19日)
- 861 / 蔡元培范源濂等启事(1920年1月22日)
- 863 / 上靳氏书(1920年1月28日)
- 864 / 致陶毅信(1920年2月)
- 867 / 上海工读互助团募捐启(1920年3月5日)
- 869 / 致黎锦熙信(1920年3月12日)
- 871 / 致周世钊信(1920年3月14日)
- 874 / 湘事维持会内幕(1920年3月25日)
- 876 / 致黎锦熙信(1920年6月7日)
- 878 / 湘人为人格而战(1920年6月9日)
- 879 / 湖南人再进一步(1920年6月11日)
- 880 / 湖南改造促成会发起宣言(1920年6月14日)
- 883 / 湖南人民的自决(1920年6月18日)
- 884 / 湖南改造促成会复曾毅书(1920年6月23日)
- 887 / 致胡适信(1920年7月9日)
- 888 / 湘潭教育促进会简章(1920年7月27日)
- 890 / 湘潭教育促进会宣言(1920年7月31日)
- 892 / 发起文化书社(1920年7月31日)
- 894 / 文化书社组织大纲(1920年8月25日)
- 896 / 湖南建设问题的根本问题——湖南共和国(1920年9月3日)

- 898 / 打破没有基础的大中国 建设许多的中国从湖南做起(1920年9月5日)
- 900 / 绝对赞成“湖南们罗主义”(1920年9月6日)
- 902 / 湖南受中国之累以历史及现状证明之(1920年9月6日、7日)
- 904 / “湖南自治运动”应该发起了(1920年9月26日)
- 905 / 释疑(1920年9月27日)
- 907 / 再说“促进的运动”(1920年9月28日)
- 908 / “湘人治湘”与“湘人自治”(1920年9月30日)
- 909 / “全自治”与“半自治”(1920年10月3日)
- 910 / 由“湖南革命政府”召集“湖南人民宪法会议”制定“湖南宪法”以建设“新湖南”之建议(1920年10月5日、6日)
- 916 / 为湖南自治敬告长沙三十万市民(1920年10月7日)
- 917 / 昨日建议召集人民宪法会议之大会议(1920年10月9日)
- 918 / 反对统一(1920年10月10日)
- 921 / 湖南自治运动请愿书(1920年10月11日)
- 923 / 文化书社第一次营业报告报告筹备及临时营业期内的情形(1920年10月22日)
- 927 / 文化书社通告好学诸君(1920年11月10日)
- 929 / 文化书社敬告买这本书的先生(1920年11月)
- 931 / 读书会的商榷(1920年11月)
- 932 / 女子教育经费与男子教育经费(1920年11月19日)
- 933 / 致向警予信(1920年11月25日)
- 934 / 致欧阳泽信(1920年11月25日)
- 935 / 致罗璈阶信(1920年11月25日)
- 937 / 致李思安信(1920年11月25日)
- 938 / 致张国基信(1920年11月25日)
- 940 / 致罗学瓚信(1920年11月26日)



- 941 / 致罗学瓚信(1920年11月26日)
- 943 / 致萧子璋信(1920年11月)
- 944 / “驱张”、“自治”与我们的根本主张(1920年11月)
- 946 / 新民学会启事(1920年11月)
- 947 / 《新民学会会员通信集》发刊的意思及条例(1920年11月)
- 948 / 《新民学会会员通信集》(第二集)序(1920年11月30日)
- 949 / 致蔡和森等(1920年12月1日)
- 956 / 在新民学会长沙会员大会上的发言(1921年1月1日、2日)
- 958 / 给蔡和森的信(1921年1月21日)
- 959 / 致彭璜(1921年1月28日)
- 961 / 湖南自修大学创立宣言(1921年8月)
- 964 / 致杨钟健(1921年9月29日)
- 965 / 所希望于劳工会的(1921年11月21日)
- 967 / 更宜注意的问题(1922年5月1日)
- 969 / 致张秋人信(1922年6月7日)
- 970 / 致张秋人信(1922年6月15日)
- 971 / 致施复亮并社会主义青年团中央(1922年6月20日)
- 973 / 长沙泥木工人呈省长文(1922年10月24日)
- 974 / 致社会主义青年团中央信(1923年3月7日)
- 975 / 外力、军阀与革命(1923年4月10日)
- 978 / 省宪下之湖南(1923年7月1日)
- 987 / 北京政变与商人(1923年7月11日)

何叔衡

- 993 / 何叔衡给罗章龙的临别赠言(1918年)
- 994 / 公民代表何瞻帖等请谭总司令出师讨贼电(1920年3月)